
370628 - هل ثواب القضاء للحائض والمعذور مثل ثواب الصوم في رمضان؟

السؤال

خمسة عشر يوما من رمضان مجموع أيام الدورة، جاءت دورتي الشهرية، وذهبت ثلاث مرات، ولم أستطع الصيام،
ا، وطفل ا جديدً ا من الصيام، لم أستطع أن أصلّي التراويح؛ لأن لدي مولودً فقدت كل الحماس، وعندما تمكنت أخيرً

ا؛ لأعتني بهم؛ ، كان علي أن أنام حتى أستيقظ معهم، وأرتاح جيدً ا، أقوم برعايتهم ليلًا ا واحدً يبلغ من العمر عامً
ا، أشعر كما لو أنّني لم أفعل ما يكفي من الأعمال الصالحة مثل أيّ شخص آخر، عندما لأنهم يستيقظون باكرا أيضً
أقضي يوم الصيام، هل الأجر والحسنات التي أحصل عليها تحسب كما لو كان رمضان؟ أنصحني بشأن أمومتي،

وكيفية القيام بالأعمال الصالحة عندما أتحمل مسؤولية منزلي وأطفالي؟

الإجابة المفصلة

أولا:

من أفطر في رمضان لعذر، ثم قضاه، فإن له مثل ثواب الصوم في رمضان إن شاء الله.

رَ افَ دُ أَوْ سَ بْ رِضَ الْعَ ا مَ ذَ والدليل على ذلك: حديث أبي موسى رضي الله عنه أن النبي صلى الله عليه وسلم قال : »إِ
ا« رواه البخاري)2834( . يحً حِ ا صَ يمً قِ لُ مُ مَ عْ ا كَانَ يَ لُ مَ ثْ بَ لَهُ مِ تِ كُ

وم دُ انِع أَنْ يَ لَا الْمَ ته لَوْ انَتْ نِيَّ كَ ا وَ نْهَ عَ مِ نِ مُ ة، فَ اعَ ل طَ مَ عْ نْ كَانَ يَ قّ مَ ي حَ وَ فِ هُ قال الحافظ ابن حجر رحمه الله: " وَ
ي نْده فِ عِ مٍ , وَ يْ شَ ة هُ ايَ وَ ي رِ نَاد فِ لْإِسْ ا ا ذَ بٍ بِهَ شَ وْ ام بْن حَ وَّ رِيق الْعَ نْ طَ دَ مِ اوُ نْد أَبِي دَ ا عِ رِيحً لِكَ صَ دَ ذَ رَ ا وَ مَ ا، كَ هَ لَيْ عَ

ا: ) إِنَّ وعً فُ رْ اصِ مَ رو بْن الْعَ مْ د اللَّه بْن عَ بْ يث عَ دِ ي حَ ا فِ ضً عَ أَيْ قَ وَ يم (، وَ قِ يح مُ حِ وَ صَ هُ ل وَ مَ عْ ا كَانَ يَ لَح مَ أَصْ ره: ) كَ آخِ
ا، لِيقً ا كَانَ طَ له إِذَ مَ ل عَ ثْ بْ لَهُ مِ تُ كْ كَّل بِهِ : اُ وَ لَكِ الْمُ يلَ لِلْمَ رِض ، قِ مَّ مَ ة ثُ ادَ بَ نْ الْعِ نَة مِ سَ ة حَ يقَ رِ لَى طَ ا كَانَ عَ د إِذَ بْ الْعَ

لَى ا اِبْتَ هُ : ) إِذَ عَ فَ يث أَنَس رَ دِ نْ حَ د مِ مَ لِأَحْ  اكِم. وَ هُ الْحَ حَ حَّ صَ د وَ مَ أَحْ اق وَ زَّ د الرَّ بْ هُ عَ جَ رَ لَىَّ ( أَخْ تهُ إِ فِ لِقهُ أَوْ أَكْ ى أُطْ تَّ حَ
إِنْ هُ , وَ رَ هَّ طَ لَهُ وَ اهُ غَسَ فَ نْ شَ إِ لهُ , فَ مَ عْ ي كَانَ يَ له الَّذِ مَ الِح عَ بْ لَهُ صَ تُ كْ الَ اللَّه : اُ ده قَ سَ ي جَ ءٍ فِ لَا لِم بِبَ سْ د الْمُ بْ اللَّه الْعَ

يد بْن أَبِي عِ رِيق سَ نْ طَ انِيُّ مِ رَ بَ هُ الطَّ جَ رَ ابَع أَخْ تَ ة مُ دَ نْ أَبِي بُرْ كِي عَ كْسَ يم السَّ اهِ بْرَ ةِ إِ ايَ وَ لِرِ مه ( ، وَ حِ رَ رَ لَهُ وَ فَ هُ غَ ضَ بَ قَ
يث . دِ ثَاقه ( ، الْحَ ي وَ امَ فِ ا دَ ته مَ حَّ ي صِ ل فِ مَ عْ ا كَانَ يَ ل مَ رِيضِ أَفْضَ ب لِلْمَ تُ كْ ظِ : ) إِنَّ اللَّه يَ ه بِلَفْ دّ نْ جَ نْ أَبِيهِ عَ ة عَ دَ بُرْ

ر بَ لَهُ أَجْ تِ ع إِلَّا كُ جَ م أَوْ وَ ا نَوْ هَ لَيْ لِبهُ عَ غْ ل يَ نْ اللَّيْ ة مِ لَا رِئٍ تَكُون لَهُ صَ نْ اِمْ ا مِ ائِيِّ : ) مَ نْد النَّسَ ة عِ ائِشَ يث عَ دِ ي حَ فِ وَ
ة (" انتهى من"فتح الباري". قَ دَ هِ صَ لَيْ مه عَ كَانَ نَوْ ته وَ لَا صَ

فإذا كان هذا فيمن ترك العمل لعذر، ولم يأت به؛ لأنه لم يؤمر بقضائه، كالقيام والتلاوة؛ فأولى أن يأخذ الأجر من
أتى بالعمل بعد زوال العذر، كقضاء الحائض الصوم.
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ولهذا قال بعض أهل العلم: إن الحائض يجري عليها أجر الصلاة أثناء حيضها.

سئل الشيخ ابن باز رحمه الله: " قال بعض فقهاء الشافعية : إن الحائض يجري عليها أجر الصلاة في زمن عادتها،
لعموم حديث أبي موسى: إذا مرض العبد، أو سافر..؟

نْ قلبها أنها لولا الحيض لصلت؛ لها أجر المصلين مثل: )إذا فأجاب: ما هو بعيد، ظاهر الأدلة على ذلك، إذا علم الله مِ
مرض العبد أو سافر كتب الله له ما كان يعمله وهو صحيح مقيم(، ومثل قوله في الصحابة الذين تخلفوا يوم

ا إلا وهم معكم(، وفي اللفظ الآخر: )إلا شركوكم في الأجر، حبسهم العذر(. ا ولا قطعتم شعبً تبوك: )ما سلكتم واديً

فإذا علم الله من قلب الحائض والنفساء: أنه ما منعها إلا هذا؛ فيرجى لها الأجر الكامل" انتهى من موقع الشيخ ابن
باز

بر السن مثلاً، ويقوم بالإطعام هل له مثل أجر الصائم؟ وسئل رحمه الله: " هل المفطر في رمضان لعذر شرعي، ككِ

ا، والمعذور له حكم الصائم، يقول النبي صلى الله عليه وسلم: »إذا مرض رجى له ذلك؛ لأنه معذور شرعً فأجاب: يُ
ا«؛ فالكبير في السن الذي عجز عن الصيام له حكم ا صحيحً العبد أو سافر كتب له مثل ما كان يعمل مقيمً

الصائمين؛ لأنه معذور، إذ لولا العجز لصام، فهو معذور وعليه إطعام مسكين عن كل يوم إذا كان يستطيع ذلك، أما
ا وا اللَّهَ مَ قُ اتَّ ا لا يستطيع فإنه لا شيء عليه، لا صوم عليه ولا إطعام عليه؛ لقول الله سبحانه: ﴿فَ إن كان عاجزً

﴾" انتهى من "فتاوى نور على الدرب" )16/104(. مْ تُ عْ طَ تَ اسْ

ثانيا:

على المرأة الصالحة أن توفق بين قيامها بمهام البيت والأسرة، وبين عبادتها من صلاة وصوم وذكر وتعلم للعلم
الشرعي وغير ذلك، وهذا يكون بتنظيم والوقت، وإلزام النفس.

ومن الأمور المعينة لك على ذلك:

1-الانضمام إلى برامج جماعية كحلقات التحفيظ، والالتحاق بالبرامج العلمية.

2-مخالطة الصالحات في المسجد والمركز الإسلامي ونحوه.

3-وربما بذل الإنسان من ماله ليتفرغ لعبادة ربه، فيأتي بمن يقوم على رعاية الأولاد أو تجهيز المنزل.

3-ومن الوسائل العظيمة المعينة على ذلك: الإتيان بهذا الذكر قبل النوم.
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هِ لَيْ لَّى اللهُ عَ ةَ رضي الله عنها أَتَتِ النَّبِيَّ صَ مَ اطِ روى البخاري )5361(، ومسلم )2727( عن علي رضي الله عنه:" أَنَّ فَ
اءَ ا جَ لَمَّ ، فَ ةَ ائِشَ لِكَ لِعَ تْ ذَ كَرَ ذَ ، فَ هُ فْ ادِ لَمْ تُصَ ، فَ يقٌ قِ هُ رَ اءَ ا أَنَّهُ جَ هَ بَلَغَ ى، وَ حَ نَ الرَّ ا مِ هَ دِ ي يَ ى فِ لْقَ ا تَ هِ مَ لَيْ و إِ كُ لَّمَ تَشْ سَ وَ

ا، نَهَ بَيْ نِي وَ دَ بَيْ عَ قَ اءَ فَ جَ ا« فَ مَ انِكُ كَ لَى مَ : »عَ الَ قَ ، فَ ومُ نَا نَقُ بْ هَ ذَ نَا، فَ عَ اجِ ضَ نَا مَ ذْ دْ أَخَ قَ نَا وَ اءَ جَ : فَ الَ ، قَ ةُ ائِشَ هُ عَ تْ رَ بَ أَخْ
ا مَ تُ يْ ا – أَوْ أَوَ مَ كُ عَ اجِ ضَ ا مَ مَ تُ ذْ ا أَخَ ذَ ا؟ إِ مَ لْتُ أَ ا سَ مَّ رٍ مِ يْ لَى خَ ا عَ مَ لُّكُ : »أَلاَ أَدُ الَ قَ نِي، فَ لَى بَطْ هِ عَ يْ مَ دَ دَ قَ تُ بَرْ دْ جَ ى وَ تَّ حَ
مٍ «". ادِ نْ خَ ا مِ مَ رٌ لَكُ يْ وَ خَ هُ ، فَ ثَلاَثِينَ ا وَ بَعً ا أَرْ رَ بِّ كَ ، وَ ثَلاَثِينَ ا ثَلاَثًا وَ دَ مَ احْ ، وَ ثَلاَثِينَ ا ثَلاَثًا وَ حَ بِّ ا – فَسَ مَ كُ اشِ رَ لَى فِ إِ

فاستعيني بالله تعالى، ونظمي وقتك، واحرصي على الصحبة الصالحة، والاشتراك في البرامج العلمية والدعوية.

والله أعلم.
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